
 

勞工及福利局局長就「鼓勵就業交通津貼計劃」與傳媒談話內容 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 

  以下是勞工及福利局局長張建宗今日（二月十一日）就「鼓勵就業交
通津貼計劃」與傳媒談話的內容（中文部分）： 
 
  大家好，多謝大家出席今日的簡報會。我們在今天提交了一份文件予
立法會財務委員會，希望他們可以在下星期五批准我們就「鼓勵就業交通
津貼計劃」的修訂、優化建議。這個計劃的細節我已於去年十二月公布，
之後有很多來自立法會、各政黨、民間團體和社會各界的意見。我們經過
慎重考慮後，現在建議將原來方案優化，目的是訂立一個可持續的計劃以
協助更多低收入人士和確保公帑公平及審慎使用的情況之下，兩者取得適
當平衡。 
 
  我們現時建議放寬二人和三人家庭的每月住戶入息限額，由原來二人
家庭的8,500元提升至10,000元，而三人住戶則由12,000元提高至13,000
元。 
 
  我要強調這是一項重要的放寬，這個措施很重要，帶來很大的裨益。
因為統計處在去年第二季的調查顯示，收入符合已優化的工資限額和達到
工作時數要求，即規定每月最少72小時，約有377,500人，即差不多達到
380,000人，與原來建議相比增加達48,000人。原有建議涵蓋33萬人，現在
是38萬人，相等於增加15%，即是多了15%的低收入的在職人士會受惠。 
 
  我們不知道實際上有多少人達到資產要求，但假設其中一半人申請津
貼，即接近19萬人，我們的三年財政承擔額會大幅增加5億元，即由原來的
38億元提高至近43億元，增幅達13%。 
 
  正如我剛才提及，我們將於下星期五的立法會財委會申請撥款。為使
合資格人士可盡早受惠，我們會採取彈性處理，若方案在下星期獲得財委
會批准撥款，我們當然會即時展開籌備工作。我們將在十月開始接受申
請；領取津貼的計算日期，將會由四月一日起計算，換言之，申請人在十
月提交申請，如果符合資格，我們在年底前會發放四月至十月，六個月共
3,600元的津貼。 
 
  我們亦聽到有議員及政黨的建議，可否容許申請人選擇以個人或家庭
經濟審查作出申請，即俗稱「雙軌制」。我們亦仔細考慮這建議，但我們
認為這建議不適宜推行。第一，計劃的目的已重新定位，我們希望能夠更
公平和更重要是持續性的運作。這不是一個短暫的十二個月、六個月的津
貼，如果要計劃持續下去，一定要將有限的公共資源投放到最需要幫助的
低收入家庭。採用住戶經濟審查，可以更加全盤考慮申請人的整體家庭經
濟情況，為較有需要的家庭提供支援，比起只審查個人入息或資產的做法
更加公平、合理。 
 
  更有一點我要強調，我們現時以住戶為審查基礎也與所有政府資助計
劃一致，包括法律援助、申請公屋、學生資助，當然包括綜援等計劃全部
均以住戶為審查基礎。因此，第一是基於公平原則、第二是計劃的政策原
意，第三是政府資助計劃的一致性等三個基本元素，我們認為有需要保持
以家庭、以住戶為基礎。 
 
  事實上正如我剛才所說，以住戶為基礎，與以個人為基礎相比，以住
戶為基礎的受益人數，遠遠超過以個人為基礎的審查方式。按優化建議計
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算，多4萬人會受惠，換言之，以家庭為審查基礎，最終受惠人數會增加。
舉數個例子，因為過去有政黨、議員、工會有意見表示，一對夫婦育有一
個小孩，一個三人家庭，如果丈夫賺取7,000多元，太太賺取5,000多元，
在以前太太可領取津貼，因為工資未達6,500元，現時則不合資格領取津
貼，因為三人家庭收入限額為12,000元；不過現時將三人家庭收入限額提
高至13,000元，夫婦二人都可以領取津貼，共1,200元；如果他們的工資維
持在現有水平，是沒有時間限制，可以一直領取津貼。對於一個賺取
12,000元至13,000元的家庭，有1,200元的交通津貼是很大的津助，一定要
從這角度去考慮。二人家庭的入息限額由8,500元提升至10,000元，有部分
情況下，如果夫婦二人都有工作，並賺取最低工資，家庭收入達12,000元
至13,000元，可以說不是貧窮的家庭。必須這樣看：我們一定要將資源投
放到較為有需要幫助的家庭才可起作用，才能扶貧紓困。 
 
  我亦想講解工時的問題。有建議希望放寬工時達72小時的要求，我們
亦曾仔細研究。我們明白議員、政黨的訴求，然而我們的結論是不適宜變
動，理由是工時達72小時不是新的要求，在新界四個偏遠地區的交通費支
援計劃已經推行幾年，工時達72小時的要求下亦有不少人受惠。相對來
說，工時達72小時的要求其實已是相當寬鬆，因為一般正規、全職的工
作，平均每月工作約180至200小時，是相當普遍，因此工時達72小時的要
求其實已是相當寬鬆。另一方面，有部份基層婦女，特別是從事家務助理
者，她們希望有更多工作，不過找不到，現時有一個雙贏的方案；政府會
加強就業的轉介，完善配套，做到更加到位。現時僱員再培訓局會的「樂
活一站」，是「家務通」的改善服務；由四月起勞工處會開設兼職工作的
專題網頁，同時僱員再培訓局亦會在其平台上做好配對工作，提供更多工
作予希望做更多兼職的人士，我們認為這是更務實的做法。 
 
  我希望優化後的計劃，可以在下星期五獲得財委會通過撥款，可以盡
早推行，讓10多萬以至30多萬的低收入市民可以早日受惠。 
 
記者：很多政黨都認為兩人家庭和三人家庭的入息門檻都比較高，還有沒
有放寬的空間，很多政黨都打算投反對票，怎樣可以通過？ 
 
勞工及福利局局長：大家要明白，我們在釐訂計劃時，設計並不是沿用現
時新界四個偏遠地區的交通費支援計劃的思維。我們是重新定位，是一個
嶄新的定位。先前的計劃純粹是一個臨時的計劃，鼓勵新界四個區的居民
跑出去就業，不是持久的計劃，亦沒有審核申請人是否來自真正有需要的
家庭。大家都知道個人基礎評估有很多空間可以「走棧」。 
 
  現時，我們希望計劃是可以持續的。持續的意思即不是一個短暫的計
劃，而可以一直持之以久和可以做得到的。我們的理念和政策一定要很清
楚和清晰。政府的福利政策、用現金支付的支援政策，全都以住戶為基礎
去審查，因為這可以更加客觀、全面地掌握家庭的經濟需要。 
 
  第二，就是我剛才所說，這個方法遠比以個人為基礎優勝的地方就是
多了4萬人受惠。我舉個例子，其實是很簡單的，用以前6,500元的尺度申
請，很多賺7,000、8,000多元而要養家的，他們是完全摒於門外，將來這
些家庭全部都會受惠。很多政黨、工會團體提出三人家庭做例子，兩個人
的收入已超過12,000元，現時去到13,000元，兩個人都會受惠。在舊計劃
下，只有賺6,500元以下的人可以受惠，賺7,000元的丈夫已不能受惠，將
來兩夫婦都可受惠。 
 
  大家要明白，為甚麼最初我們畫這條線是訂在8,500元、12,000元、
14,000元和16,000元，我們是用住戶入息中位數的六成作為指標。這條線
很重要，以六成去界定家庭經濟的需要。我們一般覺得這些家庭更加需要
我們幫助。現時我們把兩人家庭的界線由8,500元上調至10,000元，以兩人



家庭的入息來說，兩人家庭的入息中位數大約是14,000元，上限提高到
10,000元已是兩人家庭入息中位數的70%；三人家庭則相等於中位數的
65%；其他我們維持六成的界線；只有一人住戶差不多是入息中位數，入息
限額是6,500元，中位數是6,600元，當然不可能定為4,000元，這太少，是
不可能的。 
 
  第一，大家要明白到我們的設計，第二，計劃更可以幫助到家庭。大
家不要忘記資產放寬的其中一項，就是如果有長者同住，或者申請人本身
是60歲以上，我們多加35,000元額外的資產，寬鬆處理；個人有44,000
元，再多35,000元，即是有79,000元的資產。這幫助了很多新來港人士、
新移民、基層市民，特別是基層家庭。有一項是以前的計劃沒有的，就是
加上自僱人士，每月賺一萬數千而要養家，現時的計劃完全沒有受惠，將
來的計劃便可以。自住的物業亦不計算在內。整個計劃的構思很寬鬆，我
們是以民出發，盡量回應市民的訴求。 
 
記者：這數天你見了很多政黨和不同工會的議員，你有多少票在手？有多
少政黨支持新方案？不夠72小時的兼職工，現時沒有任何現金支援，他們
最需要的是交通費，會不會有甚麼措施幫他們？ 
 
勞工及福利局局長：這數天我都有約見議員，希望加強溝通，盡量解釋優
化的建議，反應有些正面，有些有保留。未來一、兩個星期，我們會繼續
努力，希望大家以公眾利益為依歸，這關乎30多萬低收入人士受惠。如果
下星期通過，我們便可以在十月一日開始，並追溯至四月一日，年底便可
申領3,600元。這3,600元一定程度可以紓緩特別是年尾的支出。我希望大
家明白這是個務實的計劃，我們真正實事求是地幫人。我們的承擔額是三
年，我們承諾推行的時候，會密切留意，並承諾三年會做檢討。 
 
記者：三代同堂住一個單位，會是計三個家庭還是一個家庭？ 
 
勞工及福利局局長：這問題我知道有人會問。在申請過程中，我們會很清
楚解釋。基本上來說，我們是以家庭核心成員作為界定。你剛才說若一個
家庭裏有兒子已結婚，但與父母同住，他自己會當一個戶口，作一個住戶
計，即同一屋簷下有兩個住戶，這樣，申請會容易很多。這些細節我們會
陸續出台，不過有些人我們要四月一日開始提醒他們如何保存糧單，因為
下星期如獲財委會批准，十月便可以申請，但一定要待財委會批准才可開
展，不然，我們做不到招聘、培訓、電腦軟件開發、設立辦公室等等，要
做一連串的工作，其實時間很緊密，我們已經是爭分奪秒，希望盡快將計
劃推出來，令多些人受惠。 
 
記者：有議員說會在下星期提出押後討論的動議，始終他們都是不滿工
時、沒有雙軌並行的問題，你如何看？ 
 
勞工及福利局局長：我始終希望議員能會以大局着想、顧全整體利益。我
們說的是有38萬低收入的基層人士受惠，我們越早推出越好，我們政府高
層反覆研究，這是我們最後的方案。 
 
記者：是否已扣除了原本可以受惠的？現時的37萬人你們如何計出來？  
 
勞工及福利局局長：我想這是兩回事。現時在新界偏遠地區的是試點計
劃。我要強調是試點計劃，我們發覺如果要長遠推行，一定要有穩健的基
準，要以住戶為基礎去計算入息，我們其他所有的計劃都是這樣的，要看
齊，要有一致性。第二，以家庭為基礎可以更加全面評估家庭的實際經濟
狀況及需要。我們在兩方面要平衡，第一，是我們要有持續、可行的計劃
去幫助低收入人士，另一方面可以確保公帑用得公平。 
 



記者：但整個計劃三年，期間又會推行最低工資，若用上年第二季的數
據，已經不能納入計劃，會否錯估受惠人數？有政黨指諮詢時間那麼短，
像霸王硬上弓，你如何看？ 
 
勞工及福利局局長：我們的建議不是現在才提出，我們在去年十二月十六
日已在立法會人力事務委員會全面交代，亦有聽證會等，大家有很多溝
通，我們現時的優化的計劃，是回應民間的訴求，我們亦盡最大努力平衡
各方面的利益，特別是顧及持續性、可行的計劃，幫助低收入家庭，另一
方面亦確保公帑可以公平和審慎地運用，取得適當的平衡。最重要是希望
大家實事求是，用務實的態度，讓我們可以盡快落實推行計劃，讓30多萬
合資格人士可以申請。我們是用統計處數據根據戶口、入息和工時計出
來，完全是有根有據。 
 
記者：但最低工資實施後會否少了人受惠？ 
 
勞工及福利局局長：這個計劃推出來時與最低工資推出的時間很接近，所
以我們是有考慮最低工資的情況。而我們在計算工資時，是將強積金供款
剔除，即申請額是多了，如果是6,500元，是扣除了強積金，即可能他的工
資是7,000元、6,900元等，我們希望多些人可以受惠，我們的出發點真是
以民為本去做。 
 
（請同時參閱談話內容英文部分） 
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